Vocabulaire : les mots de la même famille

Compétences : 

· Regrouper des mots selon le sens de leur préfixe ;

· Regrouper des mots selon le sens de leur suffixe ;

· Regrouper des mots selon leur radical ;

· Connaître et utiliser le vocabulaire concernant la construction des mots (radical, préfixe, suffixe, famille)

Séance 1


1/Mise en situation : distribuer aux  élèves une étiquette où est écrit un mot (préparer 25 étiquettes reparties en 5 familles de 5 mots. 
Consigne : Vous devez retrouver tous les membres de votre famille et donner un nom à votre famille. 

2/ Phase de recherche : les élèves sont autorisés à se déplacer dans la classe et à utiliser le dico.


3/ Mise en commun : chaque groupe quand il pense être au complet colle ses étiquettes sur une feuille et vient l'afficher au tableau. Puis, chaque famille présente sa famille en se justifiant.


4/ Synthèse : les élèves ont vite deviné qu'ils ont reconstitué des familles de mots; leur faire réfléchir sur la manière de reconnaitre des mots de la même famille et verbaliser. 

5/ Trace écrite

Les familles de mots

Port, porter, emporter, transporter

Dans tous ces mots, on retrouve le mot « port ». On dit que c’est le radical.

Tous les mots composés à partir d’un radical sont appelés des mots dérivés.

Le radical et les mots dérivés constituent une même famille, ils contiennent tous la même idée.

Séance 2 

1/ Rappel : On se remémore ce qu'on a appris sur les familles de mots
Qu’est ce qu’une famille de mots ? Ensemble de mots qui ont la même racine (radical)

Exemple de mots de la même famille ?

Est-ce que lait et laitue font partie de la même famille ? Non même si lettres se ressemblent sens est  différent.
2/ Exercices de systématisation 
1. Surligne le radical dans chaque liste de mots. Ecris ensuite le nom de la famille.
► Voler – volière – envolée – survoler – voleter –envol

Famille de : …………………..

► Porter – emporter – portage – porteur – transporter 

Famille de : …………………..

► Feuillage – effeuiller – feuilleter – portefeuille – feuillu
Famille de : …………………..

2. Un intrus s’est glissé dans chaque famille, surligne-le.
► Journal – jour – ajourner – journée- jouer – ajourer 


► Surmonter – montagne – mont – monticule- montrer – montagnard

► Laiteux – laine – laitage – laitière – laiterie 

3. Complète les phrases avec des mots de la famille de :
DENT

Il soigne les dents : le ……………………………

C’est une pâte qui sert à nettoyer les dents : le ……………………………

CHAUD

L’appareil qui nous empêche d’avoir froid dans la maison :le ……………………………

Se mettre près du feu pour ne plus avoir froid : se ……………………………

4. Complète les phrases avec les mots suivants qui appartiennent à la famille de terre :

Terreau, terrestre, déterrer, atterrir, terrasse, terrier, souterrain, parterre.

S’il fait beau, nous mangerons sur la ……………………………………...

Le chien de Ludovic court ………………………………………… son os.

Le jardinier a crée un joli ……………………………………….. de fleurs.

Le prisonnier s’est évadé par un passage …………………………………. 

Pour que les fleurs soient belles, on utilise du …………………………….

Le satellite tourne autour du globe ………………………………………...

L’avion arrivant des Etats-Unis va bientôt ………………………………...


3/ Jeu : créer des jeux de 7 familles (5 groupes = 5 jeux). Chaque groupe expérimente le jeu d'un autre groupe. 
Séance 3 : les préfixes
Objectifs spécifiques :

_ Comprendre et utiliser le sens du préfixe

_ Connaître quelques préfixes courants

1/ Recherche

- Retrouver les mots de la même famille vus en séance 1 (mont, charge, mer, terre, lumière)

- Les placer en colonnes afin d’avoir tous les radicaux alignés.

2/ Mise en commun

- Qu’est-ce que c’est ? Le radical

- Qu’est ce qu’il reste ? Des lettres devant et derrière

- Trouver des mots qui commencent de la même manière (de-, re-, trans-)

3/ Institutionnalisation

Si l’on ajoute un préfixe au début d’un mot simple (radical) on forme un nouveau mot de la même famille appelé dérivé.

Recherche de la signification des préfixes

Re - : répétition (redire, raccorder)

In- ou im-, il-, ir-, mal-, a-, des-, dé- : contraire (illégal, désagréable, anormal)
Em- en- : dans : emprisonner, enfermer

4/ Trace écrite

Le préfixe est un élément que l’on ajoute devant le radical et qui permet de former un nouveau mot qui fait partie de la même famille.

Exemple :        désordonné

Certains préfixes permettent de former le contraire d’un mot :                

parfait           /
    imparfait                    heureux         /    malheureux

discipliné     /      indiscipliné                motiver         /    démotiver

lisible  
         /      illisible                      ordonné         /    désordonné 

respectueux  /      irrespectueux

Séance 4 : les préfixes
1/ Exercices d’application
2/ Correction
1) Décompose le mot pour séparer le radical et le préfixe (ex : rebondir :re /bondir)

Entrecôte – intercaler – parvenir – extraordinaire – introuvable – refaire – incapable – mécontent -

imbuvable

2) Supprime le préfixe et recopie uniquement le radical

malheureux – emporter – défaire – tricycle – aéroport – désaccord – inaccessible – parvenir – décoiffer.

3) Trouve de nouveaux verbes en ajoutant des préfixes (dé, trans, dis, sur)

Former – porter – planter –porter – monter – charger – prendre – voler – paraître

4) Remplace chaque phrase par le verbe qui correspond (mettre en caisse _ encaisser)
Rendre plus doux : adoucir

Rendre plus léger : alléger

Enlever la couleur : décolorer

Rendre plus jeune : rajeunir

Rendre plus plat : aplatir

Rendre plus clair : éclaircir

Enlever le givre : dégivrer

Enlever ses chaussures : déchausser

Rendre plus long : allonger
Séance 5 : les suffixes
Objectifs spécifiques :

_ Comprendre et utiliser le sens du suffixes

_ Connaître quelques suffixes courants

1/ Recherche par groupe de deux

- Retrouver les mots de la même famille vus en séance 1 (mont, charge, mer, terre, lumière)

- Les placer en colonnes afin d’avoir tous les radicaux alignés.

2/ Mise en commun

- Qu’est-ce que c’est ? Le radical

- Qu’est ce qu’il reste ? Des lettres devant et derrière

- Trouver des mots qui terminent de la même manière (-ment, -iste, -able, -er, -ette-, -erie, -tion)

3. Institutionnalisation

Si l’on ajoute un suffixe au début d’un mot simple (radical) on forme un nouveau mot de la même famille appelé dérivé.

Recherche de la signification des préfixes
4/ Trace écrite

Le suffixe est un élément que l’on ajoute derrière le radical et qui permet de former un nouveau mot qui fait partie de la même famille.

Exemple :        rapide → rapidité, rapidement
Certains suffixes permettent de transformer un verbe en nom :

-age : passer → passage

-ement : ronfler → ronflement

-ation : préparer → préparation
-aison : livrer → livraison

- …

Certains suffixes permettent de transformer un nom en adjectif :

-eux / -euse : courage → courageux / courageuse

-al / -ale : hiver → hivernal / hivernale

- ant / ante : impression → impressionnant / impressionnante

Séance 6 : les suffixes
1/ Exercices d’application

2/ Correction
1) Recopie les mots : souligne les mots simple et encadre les suffixes

parfumerie – terrien – fleuriste – librement –rapidement – massage – rougeâtre – souplesse - augmentation

2) Explique ce que signifient les mots

(ex : lavable : que l’on peut laver / danseur : celui qui danse)

Mangeable – dessinateur – buvable – coureur – faisable – créateur – réalisable – pianiste - acceptable

3) Forme des noms à partir des verbes en ajoutant des suffixes (-tion ou -age)

Former – élever – tenter – chauffer – préparer – virer –illustrer – noter – porter - cirer

Séance 7 : évaluation
